



Auch, le 23 octobre 2024

3000 CARTES POSTALES ANCIENNES MISES EN LIGNE

Consulter des cartes postales anciennes de votre village depuis chez vous ?

C'est désormais possible sur le site internet des Archives départementales du Gers : www.archives32.fr

Le directeur des Archives départementales, Pascal Geneste, nous en dit plus.

Combien de cartes postales avez-vous mises en ligne et pourquoi avoir choisi cet ensemble documentaire plutôt qu'un autre ?

Ce sont plus de 3000 cartes postales conservées aux Archives départementales qui sont désormais accessibles. En termes de numérisation et de mise en ligne, il faut toujours faire des choix en raison des coûts mais la collection des cartes postales nous semblait essentielle car elle permet de (re)découvrir les communes du département. C'est une invitation à un voyage dans le temps. Les vues classiques des bâtiments, monuments ou rues des communes gersoises côtoient celles des cours d'eau, des paysages ou de certains aspects de la vie rurale en Gascogne. À ce titre, la carte postale est une source précieuse pour l'étude de la toponymie, de l'urbanisme et de l'évolution des paysages. Mais elle invite également au plaisir des yeux et à la simple curiosité. En soi, c'est un élément de communication entre amis, en famille, un élément de découverte pour tous ou encore un élément de comparaison, comme un trait d'union entre le passé et le présent.

Est-ce que toutes les communes du Gers sont représentées et de quand datent les cartes postales ?

La collection des Archives départementales n'est pas celle d'un collectionneur fou qui aurait amassé des dizaines de milliers de pièces de manière compulsive. En fait, elle est modeste, constituée essentiellement par voie de dons et d'achats raisonnables au fil du temps. Ce travail va nous permettre de l'étoffer : désormais, on sait ce que contient cette collection et où sont les lacunes. Les cartes postales qui la constituent datent majoritairement du début du XX^e siècle et concernent 212 communes du Gers, sur les 461 que compte le département. Ce premier ensemble est amené à être complété de manière périodique. Je profite d'ailleurs de l'occasion pour lancer un appel aux particuliers et aux collectionneurs qui souhaiteraient contribuer à enrichir la collection des Archives départementales en leur donnant ou prêtant pour numérisation les cartes postales anciennes qu'ils détiendraient sur le Gers.

Qui a réalisé ce travail ?

Tout est réalisé en interne au sein du Conseil départemental ! Ce sont les savoir-faire des agents de la Collectivité qui sont ainsi valorisés : d'abord ceux des Archives départementales pour les acquisitions des cartes postales notamment auprès de libraires spécialisés, leur description, leur numérisation et le traitement des fichiers numériques produits mais aussi les agents des services informatiques qui ont forgé le formulaire de recherche sur le site internet. C'est un travail d'équipe transversal qui permet de faciliter l'accès du plus grand nombre à ce patrimoine iconographique.

Pouvez-vous nous dire quelles seront les prochaines mises en ligne ?

L'équipe des Archives départementales travaille actuellement à la mise en ligne des registres de l'état civil pour la période 1913-1934. Ensuite, un deuxième lot d'images de délibérations communales et consulaires viendra compléter le premier ensemble mis en ligne en juin 2024. Enfin, les délibérations du Conseil général du Gers pour la période allant de la Révolution française aux lois de décentralisation de 1982 seront mises en ligne. Il s'agit d'une source primordiale pour l'étude de l'évolution économique et sociale du département.